

**Gunther, Ma. Griselda y Gutiérrez, Ricardo A. (Coords.). (2017). *La política del ambiente en América Latina: Una aproximación desde el cambio ambiental global*. Ciudad de México: Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales y Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco - División de Ciencias Sociales y Humanidades.**

---

**Brenda Natalia Doloisio**

Cultures, Environnements, Arctique, Représentations,  
Climat. Université de Versailles St. Quentin-en-Yvelines  
(UVSQ), Francia  
[n.doloisio@hotmail.com](mailto:n.doloisio@hotmail.com)

**Cita sugerida:** Doloisio, B. N. (2021). [Revisión del libro: Gunther, Ma. Griselda y Gutiérrez, Ricardo A. (Coords.). (2017). *La política del ambiente en América Latina: Una aproximación desde el cambio ambiental global*. Ciudad de México: Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales y Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco - División de Ciencias Sociales y Humanidades.: Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales. *Revista de Estudios Regionales y Mercado de Trabajo*, 14, e007.

Este libro reúne el trabajo realizado por miembros del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) provenientes de diversas disciplinas y países de la región. Mediante una aproximación pluridisciplinaria, se analizaron los actuales desafíos vinculados a la política de las políticas ambientales en relación con el Cambio Ambiental Global, el cambio climático, los movimientos sociales y a las políticas públicas en el territorio latinoamericano, el cual se ve marcado por profundas desigualdades. Los autores “se plantean como desafío instalar el debate sobre el cambio climático al interior de las ciencias sociales, disputándole a las ciencias naturales su papel hegemónico en la investigación y opinión sobre esta temática y advirtiendo que esos



voceros se visualizaban a través de los estudios de climatólogos, físicos, meteorólogos, biólogos, oceanógrafos, geógrafos, etc.”

A partir del estudio de casos nacionales, los autores proponen indagar sobre nuevas maneras de articular el poder político para lograr cambios sociales y ambientales necesarios para contrarrestar los efectos de la crisis a la cual se refieren como “cambio ambiental global”. En este sentido, la utilización de dicho término desea trascender el carácter meramente climático y técnico científico del “cambio climático” (utilizado comúnmente en acuerdos internacionales). En definitiva, se propone una noción que incorpore las dimensiones humanas y políticas que también se encuentran en el eje de la crisis que está atravesando actualmente la humanidad. En este sentido, el ISSC reconoce que “el cambio ambiental global es obra de los seres humanos, quienes transforman los entornos globales y configuran, individual y colectivamente el rumbo de la evolución del planeta y de la sociedad.” De allí la importancia de reposicionar las ciencias sociales en relación a la transformación ideológica para la construcción de una relación más sustentable entre el hombre y la naturaleza.

Como contra respuesta a las limitaciones presentadas por las políticas acotadas a la adaptación al cambio climático –las cuales generalmente ponen foco en los cambios generados por la emisión de gases de efecto invernadero–, desde el cambio ambiental global se propone incluir el análisis de todas las políticas ambientales ya que esto permitirá una mejor comprensión de la crisis, e identificar potenciales transformaciones. Invita a rever las interacciones de los diversos actores sociales con los actores estatales en el marco de su vinculación con las diversas fases de las políticas públicas. De esta manera, este libro busca analizar el potencial transformador de la política ambiental y de las políticas públicas. Asimismo, estudia las diversas maneras de internalizar ciertas ideas, conceptos o modelos de gestión propuestos desde la esfera internacional dentro de las agendas públicas nacionales.

En lo que se refiere a su estructura, el libro se divide en ocho capítulos que tratan distintos casos de políticas ambientales en países de América Latina. Entre ellos, podemos mencionar el caso de los determinantes de la política climática exterior argentina entre los años 1990-2015, las características y limitaciones de la evaluación de dos programas de cambio climático en México, las contradicciones entre la política agropecuaria y ambiental del estado brasileño de Mato Grosso, entre otros. En términos generales, los capítulos se pueden dividir en dos grandes grupos: aquellos que hicieron hincapié en los actores estatales y su posible interacción con actores internacionales y aquellos que desarrollaron en profundidad la interacción entre actores sociales y estatales. Cada autor aborda el cambio global ambiental desde distintas perspectivas y en su

totalidad, conforman una herramienta de análisis crítico que puede contribuir a la redefinición de las futuras políticas ambientales e investigaciones en la temática.

Los trabajos aquí presentados desarrollan análisis en distintas escalas temporales-territoriales, pero con el cambio global ambiental como denominador común, utilizando las metodologías y técnicas de investigación propias de las disciplinas de cada autor. Este trabajo logra poner de relieve la variedad de actores involucrados, la complejidad de las interacciones, como así también los múltiples desafíos presentes en cada caso.

El carácter multidisciplinario de este libro puede resultar de interés para una amplia gama de lectores, que, desde la óptica de sus propias disciplinas de pertenencia, deseen iniciarse en el estudio y la elaboración de nuevas alternativas que supongan una mejora en las políticas públicas y ambientales de la región.